
港業界助力山東新型城鎮化
貿發局率團訪魯 推介服務優勢

香港文匯報訊（記者 殷江宏 山東報道）為推動

山東與香港在新型城鎮化領域的合作，香港貿發局

率一行20人的香港基建及房地產服務業界代表團，

於本月12至15日訪問濟南及濟寧。其間，由香港貿

發局、山東省住建廳、山東省發改委、山東省財政

廳及山東省商務廳合辦的「新型城鎮化．香港論

壇」13日在濟南舉行，推介香港建築設計、工程以

及商業與項目管理等相關服務優勢，探討兩地合作

機遇，吸引逾600名山東地區的政府領導及企業高

管參與。
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香港貿發局副總裁葉澤恩在論壇
上表示，中央政府提出堅持

「以人的城鎮化」為核心，以城市群
為主體形態，加快新型城鎮化步伐，
推進城鄉發展一體化。新型城鎮化將
會成為國家經濟和社會發展的巨大推
動力。

借鑒港經驗 推動基礎建設
在國家「十三五」規劃中，山東擁有
威海、德州兩個國家級新型城鎮化試點
市，和章丘、鄆城等四個國家級新型城
鎮化試點縣，正處於經濟轉型升級、城
鎮化快速發展的重要時期；香港在建
築、工程、管理和測量業界等多種專業
服務，處於國際領先地位，正好於設計
和運營城鎮規劃、公路、鐵路等設施方
面，為山東新型城鎮化提供強大支持，
實現可持續發展。
山東省副省長王書堅表示，推動魯
港在城鎮化建設領域的合作符合雙方
的發展需求。數字顯示，山東城鎮化
率每提高一個百分點，可拉動固定投
資5,000億元（人民幣，下同），增加
社會消費總額1,200億元。未來五年，
山東將對各類基礎設施及棚戶區、城
中村進行改造，需要開展大規模的建
築投資。而香港在城鎮化建設以及金

融投資等方面具有雄厚實力和豐富經
驗。希望本次論壇助推山東城鎮化進
程，並促進兩地經濟共同發展。

三場專題論壇 聚焦城市發展
論壇期間，戴德梁行香港區高級董
事總經理陶汝鴻向與會者講解新型城
鎮化的發展模式，並列舉出中國新型
城鎮化的十大成功要素；香港大型機
電工程集團安樂工程集團首席環境工
程總監陳海明則分享城鎮發展當中，
政府與社會資本合作（PPP）模式的
實踐經驗；而基礎設施設計、建造、
投資和運營管理服務供貨商艾奕康有
限公司執行董事陸健才博士則分享城
鎮化規劃如何能做到以人為本。此
外，大會還設有魯港城市基礎設施合
作專題論壇、智慧城市發展經驗分享
專題論壇、城市規劃設計及文化傳承
專題論壇3場專題論壇。
代表團在濟南期間，還實地了解濟

南中央商務區規劃建設以及泉城路核
心商圈恒隆廣場 、濟南老城區芙蓉
街、曲水亭街項目。之後，代表團將
會轉到曲阜市考察城市基礎設施建設
及明故城，並到濟寧出席「濟寧-香港
新型城鎮化項目合作研討會暨濟港新
型城鎮化合作交流午餐會」。

香港文匯報訊（記者 殷江宏 山東報
道）在13日上午舉行的「新型城鎮化．
香港論壇」期間，山東城鄉規劃設計研
究院與香港艾奕康有限公司簽署戰略合
作協議。據此協議，雙方將發揮各自在
市場開拓、勘察設計等方面的優勢，並
充分利用雙方在工程設計方面的經驗與
資源，在多領域加強合作，實現共贏。
香港貿發局副總裁葉澤恩對記者表

示，貿發局每年在香港、內地以及海
外，舉辦超過700項活動，借此推介香
港的產品及服務，推廣的範疇由金融、
航運物流、知識產權、創意產業到基建
及房地產等。

葉澤恩稱本次論壇是今年貿發局在內
地舉行的規模最大的活動之一，「我們
留意到，在國家城鎮化的過程當中，對
高素質基建及房地產服務的需求不斷增
加，而香港在此方面發展多年擁有豐富
經驗、尖端技術和優秀人才，可以為國
家的城鎮化發展出一分力。」
葉澤恩更指，在當前經濟形勢下，魯

港兩地經濟均面臨轉型。未來魯港合作
可能會改變傳統模式，譬如以前大多是
直接合作，以後共同「走出去」併購投
資則會進一步增加，其間香港在會計、
法律、融資等方面的專業服務可助魯企
走向國際。

發揮所長 合作共贏

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報
道）昨日，第119屆中國進出口商品交
易會開幕新聞發佈會在廣州召開。在
發佈會上，中國對外貿易中心副主任
徐兵表示，今年4月15日開幕的廣交
會出口區展位費較去年降低兩成，香
港採購商數量因受出口指數下降影響
將有所減少。
據了解，第119屆廣交會出口展區展
位總數59,243個，參展企業23,904家，
設置展區50個。其中，來自33個「一
帶一路」沿線國家和地區的參展企業
374家，佔進口展區參展企業總數的
61%，比上屆有所增加。根據採購需
求，在27個展區共設置展品專區124
個，比上屆增加10個，其中單車、電
單車展區首次設立細分專區。

展位費較去年降近兩成
徐兵介紹，本次廣交會展位費用降幅

前所未有。據了解，出口展區平均每個
展位收費比第117屆廣交會降低4,000
元（人民幣，下同），降幅達18%，總
計將為企業減負2.4億元。
本屆廣交會參展的香港企業為 12

家，但由於香港貿發局發佈的第一季度
出口指數為37.3，仍低於50的盛衰分界
線，因此此次香港採購商的到會情況受
其影響會有所減少。
在發佈會上，徐兵還表示，由於今年

國際市場需求持續低迷，外貿形勢嚴
峻，加上跨境電商和展覽業的競爭加
劇，本屆廣交會的到會情況仍不樂觀。
「雖然中國3月出口數據實現了9個月來
的首次增長，但雙降趨勢並未改變。」
徐兵還強調，此次廣交會招商關鍵詞

是加互聯網和精準營銷，增強「信息驛
站」服務，將打造現場服務中心和體驗
推廣中心，並通過廣交會官網的商旅服
務，為客商提供在線機票、租車預訂服
務等。
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■第119屆廣交會今日開幕。圖為第118屆廣交會
現場。 資料圖片

■■山東城鄉規劃設計研究院與香港艾奕山東城鄉規劃設計研究院與香港艾奕
康有限公司在濟南簽署戰略合作協議康有限公司在濟南簽署戰略合作協議。。
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